



L'Institut Catholique de Lille, acteur de la Recherche.

Analyser et comprendre pour former et agir au cœur des transformations contemporaines























Vision stratégique



Patrick SCAUFLAIRE, Président-recteur

En 2025, l'Université Catholique de Lille fêtera ses 150 ans. Un siècle et demi d'émergence et d'évolution de formations disciplinaires et pluridisciplinaires, académiques et professionnalisantes, créées en réponse aux multiples mutations sociales, politiques, économiques et environnementales ; un siècle et demi d'accompagnement de nombreuses générations d'étudiants ; un siècle et demi d'un remarquable développement régional, national et international au service de la qualité de l'accueil des étudiants, dont le nombre dépasse 40 000 aujourd'hui (UCL) ; un siècle et demi d'actions de service à la société, actions qui nous ont permis, notamment, de soigner et prendre soin de nos patients, dans nos hôpitaux et des personnes accueillies dans nos EHPAD.

En matière de recherche, notre ensemble universitaire a su s'adapter aux exigences académiques internationales et mettre son agilité au service de l'excellence scientifique. En ce qui concerne spécifiquement l'Institut Catholique de Lille (ICL), des jalons importants ont été franchis ces dernières années. Les programmes de recherche développés sont montés en puissance. Des partenariats fructueux avec les universités régionales et internationales ont été consolidés. Les ressources dédiées à la recherche ont été précisées et accrues. Ces évolutions, conjuguées à notre volonté d'accompagner l'essor d'une activité de recherche de plus en plus qualitative, nous dotent des moyens et du souffle nécessaires pour assumer nos missions universitaires de formation, de recherche et de service à la société au meilleur niveau et durablement.

Nicolas VAILLANT, Vice-recteur Recherche

Depuis 15 ans, l'ICL a engagé de profondes transformations dans l'organisation de sa recherche. D'importants moyens humains, matériels et financiers ont été mobilisés, ce qui a largement contribué au développement significatif de l'activité de recherche de l'établissement, une mise en conformité avec les critères nationaux et internationaux auxquels il se soumet, l'intégration de cinq Unités de recherche dans l'École Doctorale Polytechnique Hauts-de-France (ED PHF), sans oublier la labellisation "Équipe d'Accueil" du laboratoire ETHICS EA7446.

Ces évolutions positives, renforcées par la culture interdisciplinaire de l'ICL, augurent de la poursuite d'un développement pertinent et serein de ses activités de recherche pour les prochaines années. Quatre enjeux stratégiques ont été définis et permettent cette poursuite :

- Adapter l'organisation globale de la recherche et améliorer la mise en lumière de ses produits et activités.
- Amplifier et accélérer l'internationalisation de la recherche.
- Constituer un vivier d'**expertises** utiles pour les entreprises, les collectivités et les institutions, inscrites dans les transitions contemporaines, tout en renforçant les activités académiques.
- Mettre en œuvre la **politique doctorale**, qualitative, qui a été élaborée.

L'ICL s'appuiera sur quelques principes forts et éprouvés : la décentralisation de sa recherche, associée à la mise en réseau et en coopération de ses Unités ; l'encouragement d'une hybridation disciplinaire qui ne se substitue pas à la qualité de la production disciplinaire ; l'ancrage de ses activités de recherche dans "le réel" et dans les préoccupations sociétales contemporaines ; l'incubation d'équipes, de Chaires et de projets émergents, dans une logique d'expérimentation et de droit à l'erreur ; l'intrication de sa formation et de sa recherche.



Contexte de la recherche à l'ICL

Trajectoire et spécificités de la recherche de l'ICL

L'Institut Catholique de Lille (ICL) est un **établissement** labellisé EESPIG (Etablissement d'Enseignement Supérieur Privé d'Intérêt Général), membre de l'Université Catholique de Lille, également appelée Fédération Universitaire et Pluridisciplinaire de Lille. Le label EESPIG est accordé aux établissements privés à but non lucratif concourant aux missions de service public, avec des objectifs stratégiques visant à répondre aux priorités nationales de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche. L'ICL forme ainsi 14 000 étudiants dans près de 100 formations à partir de la licence et a noué plus de 170 alliances avec des Universités Partenaires ERASMUS+ dans 25 pays.

En matière de recherche, l'ICL a impulsé d'importantes mutations depuis 15 ans pour structurer, renforcer et développer cette activité. Six Unités formelles de recherche ayant atteint une masse critique ont vu le jour, dont cinq devenues membres de l'Ecole Doctorale Polytechnique Hauts-de-France : le C3RD (Centre de Recherche sur les Relations entre les Risques et le Droit - FD) ; ESPOL-LAB (ESPOL) ; ETHICS EA7446 (Experience, Technology & Human Interactions, Care & Society - ICL, FLSH, FMMS, PIKTURA, ISTC, ESSLIL) ; LITL (Laboratoire Interdisciplinaire des Transitions de Lille - FGES et JUNIA) ; MUSE (coMUnication, Société, Environnement - FLSH) ; ThéoS, Théologie & Société (FT).

De nouvelles Chaires, de nouvelles équipes et de nouvelles collaborations ont émergé et ont favorisé l'essor d'une recherche disciplinaire et interdisciplinaire, fondamentale et appliquée, en phase avec les enjeux du monde complexe. La forte capacité de l'établissement à l'interdisciplinarité, son inscription dans les formations universitaires et ses nombreux partenariats avec les entreprises, les collectivités et les institutions, ont permis à l'ICL d'être devenu un acteur complet et reconnu en matière d'enseignement supérieur, de recherche et de service à la société.



Axes transversaux de recherche

Les six Unités de recherche de l'ICL ont en commun de développer des travaux et des activités visant à analyser et comprendre les évolutions de la personne, des sociétés humaines, de leurs organisations et de leurs relations, pour former et agir au cœur des transformations contemporaines. Elles bénéficient d'une capacité originale de se saisir des questionnements disciplinaires, sociétaux et éthiques que les transformations contemporaines soulèvent. Elles s'emparent ainsi d'objets de recherche diversifiés, prospectifs et parfois sensibles, en conciliant l'intérêt pour la personne humaine, la spiritualité, l'histoire des idées et la pensée sur l'avenir.

Ces objets s'articulent autour de quatre axes thématiques transversaux aux différentes Unités de recherche :

- « Ethique et l'écologie intégrale » traite des questions éthiques soulevées par les enjeux technologiques et environnementaux, présents et futurs, en s'ancrant dans toutes les dimensions de l'écologie : humaine, sociale, politique, scientifique, technique, économique, énergétique, environnementale...
- « Vulnérabilités et fragilités » porte sur le vivant et plus particulièrement sur la personne. Cette dernière est considérée dans sa dignité et dans toutes ses dimensions (physique, intellectuelle, affectives, spirituelle et éthique), et dans différentes thématiques (personne âgée, fin et début de vie, dépendance, enfance, maladie, handicap, discrimination, maltraitance, etc.).
- « Risques et géopolitique » porte sur l'émergence de nouveaux risques et de nouvelles incertitudes, notamment au niveau géopolitique international, et à la façon dont le droit et d'autres mécanismes ou normes de régulation peuvent contribuer à modérer leurs effets ou, au contraire, peuvent induire des risques supplémentaires.
- « Préservations et transformations contemporaines » se saisit des grandes transformations actuelles de nos sociétés, dues notamment aux apports des traitements algorithmiques, tant sur un plan de la sécurité intérieure et extérieure des États, que de la préservation de la vie privée des individus, dans les champs de l'éducation, du marketing, du divertissement, des solidarités, du soin et de la spiritualité.

Moyens au service de la qualité de la recherche

Depuis 2022 (chantier « Vision ICL 2030 »), l'Institut Catholique de Lille assoit sa politique de recherche sur les forces et atouts qui ont concouru à l'émergence collective de son activité scientifique. À présent, l'établissement ambitionne d'impulser un élan nouveau dans sa structuration, afin de renforcer sa position comme un acteur d'excellence de la recherche, tant sur un plan national qu'international.

L'ICL vise par ailleurs à intensifier le dynamisme de son accompagnement des sociétés humaines, face aux enjeux des transitions auxquelles elles sont confrontées : environnement et énergie, politique et géopolitique, questions sanitaires et sociétales, management et nouveaux modèles, numérique et intelligences artificielles, autonomie et vieillissement, éducation, innovations, etc.

L'ICL met à disposition de ses chercheurs et de ses enseignants-chercheurs un ensemble de supports humains, matériels et financiers, permettant la bonne réalisation et le soutien de leurs activités. Ainsi, un « Grant service » a été créé au sein du Vice-rectorat Recherche de l'ICL pour aider aux montages de projets de haut-niveau (ERC, Marie Sklodowska-Curie, ANR, etc.), à leur réalisation et à leur valorisation, ainsi qu'à la promotion de la synergie des compétences entre les sciences humaines et sociales, les sciences et technologies, les sciences de l'ingénieur et les sciences médicales.



L'établissement propose également ses propres appels à projet recherche, ainsi qu'un accompagnement spécifique et structuré pour les mobilités internationales entrantes et sortantes, et pour l'aide à la publication dans des revues en langues étrangères. L'ICL développe enfin une politique doctorale à visée qualitative, dans l'intérêt de l'étudiant et en particulier de son insertion professionnelle, de la conduite et du résultat de son travail, de son accompagnement et de son laboratoire d'accueil.

Ces quelques exemples illustrent la volonté de l'ICL de poursuivre son évolution pour devenir un pôle de référence en matière de recherche dans le paysage régional, national et international, et de fédérer les compétences pour offrir à tous les individus les moyens de pourvoir au bien-être et au bien-vivre des sociétés humaines, et de développer toute l'étendue de leurs talents.

En chiffres (février 2024)



6 Unités de recherche, dont 5 membres de l'École Doctorale Polytechnique Hauts-de-France (ED PHF)



45 professeurs et directeurs de recherche (docteurs HDR ou docteurs en théologie)



186 maitres de conférences et chargés de recherche (docteurs)

Chaires de recherche



26 ingénieurs d'étude et de recherche, techniciens et personnels de soutien et d'appui à la recherche



30 doctorants inscrits en thèse à l'Ecole Doctorale Polytechnique Hauts-de-France



Habilitations à Diriger des Recherches soutenues en 2022-23

2 plateformes d'expérimentation en économie et psychologie comportementales, et neurosciences, **2** living labs, **1** bâtiment démonstrateur (RIZOMM), des fonds d'archives

et des collections scientifiques, et 1 centre de ressources en géographie historique, incluant des cartes (environ $12\ 000$), ainsi que des atlas et ouvrages anciens, couvrant l'ensemble des pays sur une période allant de la fin du XVIe siècle au XXe siècle.

2 revues scientifiques en propre : Mélanges de science religieuse (édité aux Presses Universitaires du Septentrion) et Culture Com.



L'ICL est membre fondateur des Presses Universitaires du Septentrion et de la Maison Européenne des Sciences de l'Homme et de la Société



La communauté scientifique, les unités et chaires de recherche

La recherche conduite à l'ICL est réalisée au sein de ses six Unités de recherche : trois d'entre elles sont disciplinaires (C3RD en droit ; ESPOL-LAB en science politique ; Théologie & Société), les autres sont pluridisciplinaires (ETHICS EA7446, LITL et MUSE). Toutes impulsent des projets dont la finalité première est le développement de **connaissances nouvelles** et de méthodologies innovantes. Elles ont également vocation à renforcer le double lien entre pédagogie et recherche, c'est-à-dire une recherche qui nourrit la qualité des formations, et qui dans le même temps se nourrit des contributions des étudiants.

Enfin, les Unités de recherche de l'ICL favorisent l'essor d'une recherche **partenariale** « sur, pour et avec » les parties prenantes de la société civile, c'est-à-dire les entreprises, les collectivités et les institutions. Ces associations prennent notamment la forme de **Chaires de recherche et de projets d'expertise**, favorisant le lien et la coopération entre les Unités de recherche de l'établissement.

Descriptif des UR et Chaires de recherche

Les Unités de recherche



C3RD

C3RD: Centre de Recherche sur les Relations entre les Risques et Le Droit (Faculté de Droit, FD)

Le C3RD est l'Unité de recherche de la Faculté de Droit. Créée en 2006, elle compte aujourd'hui plus de 50 membres, dont une large majorité de juristes (droit privé et sciences criminelles, droit public, histoire du droit), ainsi que plusieurs politistes et économistes. Elle accueille 11 doctorants. Ses préoccupations de recherche s'inscrivent donc prioritairement dans les sciences juridiques spécialisées dans le domaine des relations entre les risques et le Droit. L'ambition scientifique du laboratoire est d'identifier les conséquences de l'intégration du concept de risque dans l'évolution du droit, autant que d'étudier comment le droit peut constituer une réponse à l'émergence de risques, quelle que soit leur nature (technologiques, sanitaires, sécuritaires, environnementaux, sociaux...).

Il s'agit aussi d'analyser comment la règle juridique (ou son absence) peut elle-même générer certains risques, essentiellement liés à l'insécurité juridique. Deux axes principaux structurent alors la recherche du C3RD, selon des approches multidisciplinaires garantissant une analyse scientifique originale : la Gestion des Risques par le Droit (axe 1) ; les Risques du droit (axe 2). À travers le prisme de la relation entre droit et risques, il s'agit en réalité de réfléchir à la façon dont le droit, en tant que norme régulatrice, se voit parfois conférer les prérogatives d'outils plutôt que de référentiel de valeurs, ou inversement. Trois Chaires de recherche sont associées au C3RD : la Chaire **Droit éthique et santé numérique** (avec ETHICS EA7446), la Chaire **Compliance, ESG & Sustainability Reporting** (avec LITL) et la Chaire **Enfance et Familles**.



ESPOL-LAB: European School of Political and Social Sciences (ESPOL)

ESPOL-LAB est l'Unité de recherche d'ESPOL. Elle fédère une équipe créée en 2012, composée à ce jour de 29 membres, dont 3 doctorants. Le politique est son objet central d'investigation et d'analyse. L'interrogation sur les frontières du politique et sur le rapport du politique à la vie en société est au cœur du projet scientifique d'ESPOL-LAB. Quelle est la portée réelle de la décision politique ? Quels en sont les ressorts ? Dans quelle mesure le politique renvoie-t-il (encore) aux modalités de régulations des sociétés ? Le doit-il ? L'apparente fragilité de l'État contemporain accentuée par l'éclatement des allégeances identitaires, la mondialisation croissante des économies et l'émergence de nouvelles formes de violence et de gouvernance viennent souligner la difficulté à organiser les rapports sociaux et à donner sens au vivre ensemble.

Pour autant, si l'État moderne peut ne plus apparaître comme le cadre exclusif à l'intérieur duquel s'élaborent et se transforment les règles communes, il n'en garde pas moins un attrait inégalé et une capacité à orienter et à organiser le devenir des sociétés. Dans ce contexte, ESPOL-LAB a pour vocation de contribuer à éclairer les processus de décision politique, leurs fondements normatifs et les contraintes qu'ils subissent, ainsi que le rapport continuellement transformé au territoire et à la violence en s'appuyant sur une équipe où les principaux sous-champs de la science politique (politiques publiques, relations internationales, politique comparée, histoire des idées politiques, théorie politique) sont représentés. Pour cela, les recherches conduites au sein d'ESPOL-LAB s'articulent autour de trois axes thématiques qui ont pour visée commune d'interroger les transformations contemporaines du politique : (1) Qualité de la démocratie ; (2) Reconfigurations de l'International ; (3) Politiques de l'Anthropocène. L'Europe constitue une dimension structurante des recherches conduites à ESPOL présente dans chacun des trois axes thématiques.





ETHICS EA7446: Experience, Technology & Human Interactions, Care & Society

Une expérience de plus de quatre décennies de travaux de recherche en éthique menés au sein de l'ICL a conduit à la création de l'Unité de recherche ETHICS EA7446 (Experience, Technology & Humain Interactions, Care & Society) en 2016, avec pour ambition de développer une approche globale, scientifique, pluridisciplinaire et multi-méthodologique de l'humain, des interactions et comportements humains et sociaux, et des questions éthiques qu'ils soulèvent. Avec un fort rapport aux démarches empiriques et contextuelles (Experience) qui répondent et se nourrissent des questions théoriques et fondamentales, l'Unité de recherche se saisit de grands enjeux associés aux stabilités et transformations du monde contemporain.

Un intérêt particulier est porté au rôle joué par la tension entre l'évolution technologique et les interactions humaines (Technology & Humain Interactions) et aux questions relevant du « prendre soin » des personnes, de la société et du vivant (Care & Society). ETHICS EA7446 accueille plus de 100 enseignants-chercheurs, chercheurs et hospitalo-universitaires, 11 doctorants, et croise environ 15 disciplines différentes. L'Unité associe PIKTURA (école de l'image), l'ISTC (école de communication), ESSLIL (l'Ecole des Sciences de la Société), la FMMS (Faculté de Médecine, Maïeutique, Sciences de la Santé), et la FLSH (Faculté des Lettres et Sciences Humaines). ETHICS EA7446 est aussi engagé dans la Chaire Sciences technosciences et foi à l'heure de l'écologie intégrale (avec Théologie & Société) et dans la Chaire Droit, éthique et santé numérique (avec le C3RD).



LITL

LITL: Laboratoire Interdisciplinaire des Transitions de Lille (Faculté de Gestion, Économie et Sciences, FGES et JUNIA)

LITL est une Unité de recherche créée en 2023. Co-portée par la Faculté de Gestion, Economie et Sciences, et par JUNIA, l'Unité accueille 50 enseignants-chercheurs issus des sciences sociales et des sciences de l'ingénieur, ainsi que 11 ingénieurs de recherche, ingénieurs, chargés d'étude et techniciens, et 3 doctorants. Son projet scientifique s'articule autour de trois grands axes, déclinés en trois défis sociétaux.

Le premier axe porte sur les systèmes numériques intelligents et communicants (sécurité et protection de la vie privée ; santé et bien-être ; systèmes intelligents au service des utilisateurs). Le deuxième axe est relatif aux transitions environnementales et aux écosystèmes (les interactions humain-biodiversité ; l'utilisation rationnelle des ressources naturelles ; l'investissement à impact). Le dernier axe concerne les territoires, les villes et les sociétés (les systèmes agricoles et territoires ; les comportements, les marchés et la consommation ; les villes et les bâtiments durables). LITL est engagé dans la Chaire de recherche **Compliance, ESG & Sustainability Reporting** (avec le C3RD).



MUSE

MUSE: comMUnication, Société, Environnement (Faculté des Lettres et Sciences Humaines, FLSH)

Les 44 enseignants-chercheurs et doctorants de la Faculté des Lettres et Sciences Humaines développent leurs activités de recherche au sein de deux structures : d'une part, l'équipe PSyCOS (Processus Sociaux et Cognitifs dans les Organisations et la Santé), membre d'ETHICS EA7446, qui rassemble les enseignants-chercheurs en psychologie sociale et neurosciences cognitives. D'autre part, la FLSH s'est dotée d'une Unité de recherche pluridisciplinaire en propre, MUSE (ComMUnication, Société, Environnement), créée en 2023. Réunissant 8 disciplines relevant des humanités et des sciences sociales, MUSE a pour ambition de comprendre l'humain à travers ses environnements et l'évolution hétérogène des sociétés.

L'Unité de recherche est structurée autour de 3 axes. L'axe 1 (Média, Textes, Images) étudie les enjeux économiques, socio-symboliques, culturels et éthiques qui sous-tendent les usages, les représentations, la régulation et les modes de fonctionnement des dispositifs et systèmes médiatiques. L'axe 2 (Identités, Altérités, Cultures) porte sur l'étude et la mise en correspondance des mouvements psychiques, territoriaux, géographiques, artistiques, linguistiques, avec une focalisation sur la question de l'identité et de sa construction, ainsi que ses liens avec l'appartenance. Le troisième axe (Mondes émergents), enfin, est à la fois un axe thématique et une Chaire de recherche (CReME) ; son objet est d'identifier, analyser, comparer et penser, à partir d'une réalité, les catégories, taxinomies, et trajectoires de développement en présence ainsi que les nouvelles expressions de la puissance qu'induit le phénomène de l'émergence et que les différentes recherches actuelles confirment, infirment ou nuancent.



THÉOLOGIE & SOCIÉTÉ

ThéoS: Théologie & Société (Faculté de Théologie, FT)

L'Unité de Recherche « Théologie et société » de la Faculté de Théologie (FT) accueille 15 enseignants-chercheurs issus de la théologie, de la philosophie et des sciences des religions, ainsi que 18 doctorants. Les travaux de recherche s'articulent autour de trois pôles, au sein desquels les approches disciplinaires entrent en dialogue : l'anthropologie, l'éthique et l'écologie intégrale. La majorité des enseignants-



chercheurs de l'Unité, qui s'inscrit dans la philosophie, l'exégèse, la théologie l'éthique l'histoire des religions et des sciences des religions, enfin le Droit canonique, est intégrée au sein du groupe thématique de recherche pluridisciplinaire, « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques ». Par ailleurs, deux réseaux de recherche sont consacrés à des sujets spécifiques et incluent des chercheurs issus de plusieurs institutions en France et à l'étranger : le premier envisage la place de de l'animal dans les sociétés contemporaines ; le second porte sur genocides studies et holocaust studies. Enfin, deux Chaires de recherche sont rattachées à la FT : la Chaire Rodhain et la Chaire Sciences, Technosciences et Foi à l'heure de l'Écologie Intégrale (avec ETHICS EA7446).

Les Chaires de recherche

Chaire de recherche des mondes émergents - CReME (MUSE, FLSH)

Intégrée à l'Unité de recherche MUSE, la Chaire de recherche en Mondes émergents compte 12 enseignants-chercheurs, avec des expertises spécifiques et complémentaires sur les questions socio-(géo)politico-culturelles en Afrique, en Asie, en Amérique du Sud, dans le monde post-soviétique ou encore à travers des thématiques spécifiques. L'objectif est d'adopter une réflexion scientifique multidisciplinaire et une approche globalisante. Sous la direction d'Eric MOTTET, la Chaire est organisée en cinq thèmes aux frontières poreuses et qui, en dialoguant entre eux, ont l'ambition de comprendre les grands enjeux et défis contemporains : « Enjeux asiatiques contemporains » ; Afriques contemporaines ; Monde postsoviétique actuel ; Amérique latine ; Représentations culturelles, interculturelles et de l'anthropocène.

Chaire "Compliance, ESG & Sustainability Reporting" (C3RD, FD et LITL, FGES)

La Chaire, portée par le C3RD et par LITL, est dirigée par Andra COTTIGA. Elle a pour perspective de développer une expertise ciblée en matière d'éthique des entreprises, et plus particulièrement dans le domaine de la *compliance* à mettre en place et de l'information de durabilité à fournir par les entreprises à dimension internationale cotées et non cotées. Un objectif essentiel de la Chaire est de répondre à une demande forte en formation dans ces domaines. Ainsi, une première formation, réservée aux professionnels, a vu le jour : le DU Compliance Internationale et éthique des affaires.

Chaire Jean Rodhain (ThéoS, FT)

L'objectif de la Chaire Jean Rodhain, dirigée par Sophie IZOARD, est de développer des activités d'enseignement et de recherche sur les thèmes de la solidarité et de la justice, en lien avec la pensée sociale chrétienne. Elle s'inscrit sous la houlette de la Fondation Jean Rodhain, qui favorise l'émergence d'un réseau de théologiens et d'universitaires travaillant sous un angle spécifique et avec comme porte d'entrée la charité dans sa capacité de réponse et d'innovation aux problématiques du monde contemporain. Dans le cadre de la Chaire lilloise, des conférences, séminaires de recherche et activités de terrain sont menés chaque année

et un partenariat avec ESSLIL, l'Ecole des Sciences de la Société, est initié. L'éthique de la dignité y est valorisée en tant que critère central d'évaluation critique des options politiques, économiques et sociales, tout comme source spirituelle pour l'action.

Chaire Sciences technosciences et foi à l'heure de l'écologie intégrale - STEFEI (ThéoS, FT et ETHICS EA7446)

Fondée en 2021, la Chaire Sciences, Technosciences et Foi à l'heure de l'Écologie Intégrale est dirigée par Thierry MAGNIN et Paulo RODRIGUES. Elle a pour objectifs de favoriser un dialogue entre les champs scientifique, philosophique et théologique, à partir de groupes de recherche interdisciplinaires ; de conduire une réflexion sur les technosciences numérisées et la foi chrétienne à l'heure de l'écologie intégrale ; de penser l'écologie intégrale en lien avec l'héritage de la philosophie du process et de réfléchir sur l'anthropologie biblique, en mesurant les impacts et transformations liées aux technosciences.

Chaire Droit éthique et santé numérique (C3RD, FD et ETHICS EA7446)

La santé numérique est un secteur industriel innovant en plein expansion. Pour de nombreux acteurs, elle constitue un élément clé pour répondre aux défis de la santé de demain. Le domaine de la santé numérique recouvre un champ très large et divers que signale la diversité sémantique des termes utilisés et leur montée en puissance dans l'espace public : santé connectée, e-santé, télésanté, télémédecine, etc. Ces innovations numériques en matière de santé se développent souvent sur un mode qualifié d'« immobilisme hyperactif » : une multiplication anarchique d'expérimentations se soldant par une certaine incapacité à mettre en place des produits utiles, souhaités et pérennes. Comment est-il possible d'assurer une gouvernance de ce développement ? Dirigée par Lina WILLIATTE et Jean-Philippe COBBAUT, la Chaire se donne pour objectif de mieux comprendre les enjeux juridiques et éthiques du développement de la santé numérique et de proposer des pistes en vue d'une gouvernance démocratique de ce secteur.

Chaire Enfance et Familles - ENFAM (C3RD, FD)

La Chaire de recherche Enfance et familles, créée en 2010, est dirigée par Blandine MALLEVAEY. Son originalité est d'enrichir l'apport juridique de ses membres, enseignants-chercheurs et doctorants en droit, par les contributions de chercheurs en éthique, en sociologie, en psychologie, en théologie et en économie de la famille. Ces collaborations permettent d'adopter une approche pluridisciplinaire des problématiques liées à l'enfant, envisagé comme étant l'élément fondateur et central du groupe familial et de ses interactions dans la société contemporaine. Elles satisfont l'objectif de la Chaire : nourrir la réflexion sur la reconnaissance et la mise en œuvre des droits des enfants et sur la prise en considération de leur intérêt supérieur, en particulier lorsque leur situation familiale conduit à accroître leur vulnérabilité. La Chaire développe ses activités scientifiques autour de trois axes de recherche : enfance en danger ; enfance, famille et justice ; éthique et familles.

Ils vivent la recherche



Je suis arrivée à l'ICL pour le doctorat, et c'est au sein d'ETHICS EA7446 et du C3RD que j'ai découvert la recherche. J'ai été accueillie dans un laboratoire qui laisse une place importante à la transdisciplinarité, ce qui est une grande source

d'enrichissement. Plusieurs équipes universitaires rassemblent des chercheurs de disciplines variées pour travailler à l'éclaircissement des problèmes contemporains complexes.

Cette approche collaborative permet la fusion d'idées, de méthodologies et de perspectives différentes. Cela crée un environnement dynamique, propice à l'évolution des jeunes chercheurs. Les discussions stimulantes, les séminaires et les collaborations ont enrichi mon bagage académique de manière significative. Échanger avec mes collègues m'a permis de voir mon sujet de recherche sous de nouvelles perspectives, m'a poussé à remettre en question mes hypothèses et m'a encouragé à explorer des domaines connexes.

De plus, les opportunités d'enseignement complètent la formation doctorale en permettant aux doctorants de valoriser leurs acquis. Le fait de partager nos connaissances avec d'autres étudiants renforce notre propre compréhension du sujet. Cela nous prépare également à l'insertion professionnelle en renforçant notre capacité à expliquer des concepts difficiles de manière claire et accessible.

Héloïse MICHELON, Laboratoire ETHICS EA7446 – Assistante doctorante en Philosophie





À la suite de la soutenance de mon HDR (habilitation à diriger les recherches), j'ai souhaité me « lancer » dans la direction de thèses pour accompagner à mon tour des étudiants dans leur travail doctoral. Plusieurs choses m'intéressaient. D'une part, le rôle du directeur de thèse se situe au croisement entre la pédagogie et la recherche, qui sont nos cœurs de métier. D'autre part, je tenais

à ce que soient soutenues au sein de l'ICL des thèses en droit et protection de l'enfant.

Les thèses dans ce domaine présentent notamment l'attrait de favoriser la formulation de recommandations opérationnelles afin de permettre une évolution du droit et des pratiques professionnelles au service des droits et de l'intérêt supérieur des enfants. J'ai déjà eu le plaisir de voir soutenir mes deux premières doctorantes, dont les travaux de thèse ont été remarqués en raison des nombreuses préconisations formulées (thèse de Léa Jardin sur la protection des mineurs non accompagnés, soutenue le 8 avril 2022) et de leur caractère novateur (thèse de Marion Rousseaux sur l'instrumentalisation de l'enfant mineur par ses parents, soutenue le 19 juin 2023).

Blandine MALLEVAEY,

CR3D FD - Professeur de Droit Privé & Sciences Criminelles, Titulaire de la Chaire Enfance & Familles



ESPOL-LAB structure sa recherche autour de trois grands axes thématiques dans lesquels les enseignants-chercheurs inscrivent leurs travaux : Qualité de la démocratie, Reconfigurations de l'International et Politique de l'Anthropocène. Ceux-ci s'accompagnent d'une perspective transverse sur l'Europe et l'Union européenne, appelée à devenir prochainement un axe en elle-même. Ce que je trouve particulièrement intéressant dans le contexte universitaire est que cette production scientifique vient continuellement alimenter l'enseignement, bénéficiant ainsi directement aux étudiants.

Parmi mes missions se trouve depuis mon arrivée le soutien à la recherche aux collègues enseignantschercheurs qui travaillent au sein du laboratoire. Ce soutien prend principalement la forme de la

communication ainsi que l'organisation d'événements et manifestations scientifiques ; ESPOL ayant recruté depuis une ingénieure de recherche pour apporter un appui spécifique sur la recherche de financements et le suivi de projet. Je dirais que mon rôle consiste à décharger au maximum les enseignants-chercheurs des contraintes administratives et logistiques pour qu'ils puissent se concentrer sur le cœur de leur métier : produire de la connaissance scientifique.

Axel GOUGELET,

ESPOL-LAB - Chargé de mission auprès de la Direction et des Enseignants - Chercheurs

Les services d'accompagnement et de soutien à la recherche

La transversalité de la recherche de l'ICL est assurée par son Vice-rectorat Recherche. Elle prend deux formes. Il s'agit d'une part de l'animation opérée par les instances « recherche » de l'établissement et de l'Université Catholique de Lille, qui participent de la mise en lien et de la coopération entre les Unités de recherche, les équipes et les projets :

- Le conseil des directeurs des Unités de recherche (Conseil Scientifique ICL), présidé par Nicolas VAILLANT.
- Le conseil scientifique externe de perfectionnement (en cours de création).
- Le Comité Ethique de la Recherche et Intégrité Scientifique (CERIS), présidé par Eric FOURNERET.
- La Commission statutaire Recherche de l'Université Catholique de Lille (CR-UCL), présidé par Nicolas VAILLANT.

D'autre part, en lien avec le Hub Financement de la Direction Général Des Services de l'établissement, le Vicerectorat Recherche porte en son sein un service d'appui, d'internationalisation, de restitution et de valorisation de la recherche et des études doctorales. Ce service ne se substitue pas aux activités des personnels de soutien à la recherche des Unités de recherche, il les connecte, les complète et les élargit. Le service dédié (*Grant service*) porte quatre ambitions :

- Accompagner, appuyer et soutenir la recherche, en vue d'amplifier la recherche sur projets et l'internationalisation de la recherche, avec pour objectif de remporter un nombre croissant d'appels à projets (AAP) nationaux et internationaux d'envergure, d'accroitre le volume et la qualité des publications et des activités scientifiques, notamment internationales, et d'intensifier les mobilités entrantes et sortantes des enseignants-chercheurs, chercheurs, post-doctorants et doctorants.
- Améliorer la restitution des travaux de recherche à la communauté, avec pour objectif d'accentuer la dissémination, la lisibilité et la visibilité des produits et activités issus de la recherche.
- 3. Contribuer à la mission universitaire de service à la société, en **valorisant** les connaissances issues de la recherche fondamentale et appliquée, avec pour objectif de constituer un vivier d'expertises utiles pour les entreprises, les collectivités, les institutions, inscrites dans les transformations contemporaines, tout en renforçant les activités académiques.
- 4. Mettre en œuvre une politique doctorale de l'établissement, avec pour objectif de favoriser la réalisation et l'aboutissement de thèses de doctorat mono- et bidisciplinaires inscrites à l'ED PHF, reconnues pour leur qualité, en vue de renforcer l'activité de recherche académique de l'ICL et la formation à et par la recherche, tout en favorisant l'insertion professionnelle des docteurs formés.

Accompagner, appuyer et soutenir la recherche

Le *Grant service* du Vice-rectorat Recherche a pour mission centrale l'accompagnement des chercheurs dans la construction d'un projet scientifique en vue de répondre à

des appels à projet d'excellence, à l'image des "European Research Council" (ERC), dans la conception d'une stratégie budgétaire couvrant la durée du projet, ainsi que dans l'accompagnement de la mise en forme des rapports de parcours et la valorisation des résultats de recherche. Il apporte également une expertise à la recherche de financements extérieurs par les réseaux dans lesquels l'ICL est identifié (les collectivités territoriales notamment) ou membres (PCN notamment).

Les ressources d'appui à la recherche sur projets :

 Sessions de sensibilisation aux réponses aux appels à projets de recherche (ANR, ERC, Programme Marie Sklodowska-Curie...)

Contact: Sabina AKHUBA, sabina.akhuba@univ-catholille.fr

• Open4research : moteur de veille des appels à projets nationaux et internationaux pour la recherche, permettant de cibler des opportunités de financement en lien avec un projet général ou spécifique : https://www.open4research.eu/univ-catholille

Contact: Sabina AKHUBA, sabina.akhuba@univ-catholille.fr

- Ressources en ligne de la Bibliothèque universitaire Vauban : https://bibliotheque.univ-catholille.fr/
- Appels à projets recherche internes de l'ICL (une fois tous les 2 ans en moyenne)

Contact : Agathe REYNAERT, agathe.reynaert@univ-catholille.fr

• Les fonds dits fédératifs de la Commission statutaire Recherche de l'Université Catholique de Lille (CR-UCL)

Contact: Elodie DESCHILDRE, elodie.lebeau@univ-catholille.fr

Restituer la recherche à la communauté

Le service d'évènementiel et de communication de la recherche accompagne et diffuse les l'organisation d'évènements scientifiques et les résultats des recherches menées. Il a vocation à amplifier la dissémination des travaux issus de la recherche, leur mise en avant, dans le but d'améliorer leur visibilité et leur lisibilité. Pour faciliter l'identification des travaux des enseignants-chercheurs de l'ICL, ces derniers respectent la charte de signature de l'ICL et déclarent leurs produits et activités de recherche sur la plateforme nationale HAL.

Certains travaux de recherche peuvent être publiés dans un format grand public dans *The Conversation*, média national et international dont l'ICL est partenaire. Un florilège de travaux et de portraits de chercheurs est également réalisé dans OPEN LAB – le mag, le magazine de la recherche des établissements de l'Université Catholique de Lille. Au niveau de l'ICL, la Newsletter Côté Labs est publiée à un rythme bimestriel.

Les ressources pour la restitution à la communauté :

 Service évènementiel de la recherche, pour accompagner la réalisation et l'organisation d'évènements scientifiques Contact: Géraldine POLUS LEBOUCQ, geraldine.polus@univ-catholille.fr

- OPEN LAB le Mag, le magazine de la recherche des établissements de l'Université Catholique de Lille : https://recherche.univ-catholille.fr/openlab-le-mag/ Contact : Lucile VERVUST VERLINDEN - BASSAC, lucile.vervust@univ-catholille.fr
- The Conversation : https://theconversation.com/fr
- HAL plateforme nationale d'archive ouverte du CCSD portée par le CNRS, dont l'ICL est membre :

https://univ-catholille.hal.science/

Contact : Agathe REYNAERT, agathe.reynaert@univ-catholille.fr et Clélia ROOS, clelia.roos@univ-catholille.fr

- Charte de signature des travaux de recherche de l'ICL: https://recherche.univ-catholille.fr/la-charte-designature-des-publications-scientifiques/ Contact: Agathe REYNAERT, agathe.reynaert@univ-catholille.fr
- Newsletter ICL Côté Labs, les actualités de la Recherche: https://recherche.univ-catholille.fr/cote-labs-les-actualites-de-la-recherche/

Valoriser les expertises issues de la recherche

La mission universitaire de service à la société prend forme dans la mobilisation de compétences, savoir-faire et expertises issus de la recherche, dans le but de développer une recherche appliquée et contributive, pour et avec les entreprises, les collectivités et les institutions. L'ICL s'appuie fortement, mais non exclusivement, sur les compétences de l'Anthropo-Lab, équipe d'ETHICS EA7446 qui se caractérise par la complémentarité des usages des méthodologies expérimentales, économétriques et neuroscientifiques, pour appréhender les décisions et comportements humains individuels et collectifs.

À l'image du modèle hospitalo-universitaire dans le domaine de la santé, qui se caractérise par l'extension de la mission d'enseignement et de recherche à celle du soin, il s'agit de mobiliser une communauté pluridisciplinaire d'enseignants-chercheurs, qui s'engage dans une recherche au service de l'identification et de la résolution de problèmes et verrous rencontrés dans les organisations.

Les ressources pour valoriser les expertises issues de la recherche :

- Plateforme de neurosciences cognitives (NEURETHIC).
 Contact: Olivier CAPRA, olivier.capra@univ-catholille.fr
- Plateforme d'économie comportementale et de psychologie expérimentale.

Contact: Antoine DEPLANCKE, antoine.deplancke@univ-catholille.fr https://www.anthropo-lab.com/

Engager une politique doctorale

Les enseignants-chercheurs, chercheurs et doctorants de l'ICL sont engagés dans les pôles "Sciences et Technologies" et "Sociétés et Humanités" de l'École Doctorale Polytechnique

Hauts-de-France (ED PHF, ED n°635), dont le C3RD, ESPOL-LAB, ETHICS EA7446, LITL et MUSE sont membres. Une singularité importante de l'ED PHF est de promouvoir l'interdisciplinarité, non seulement entre les disciplines d'un même pôle, mais aussi entre les disciplines de deux pôles différents (croisement poly-sciences), dans la perspective de la réalisation de thèses bi-disciplinaires.

L'ambition doctorale de l'ICL est soutenue par une stratégie d'augmentation de l'effectif de ses enseignants-chercheurs et chercheurs Habilités à Diriger des Recherches (8 HDR soutenues en 2023). Notamment, les directions de thèse et des soutenances de HDR font l'objet d'une valorisation financière, respectivement pour les directeurs de thèse et pour les intéressés. L'ambition qualitative de l'ICL se traduit par la restriction des inscriptions en thèse à l'adossement à un financement dédié. À cet égard, l'établissement soutient financièrement un nombre significatif de contrats doctoraux sur fonds propres. Plus globalement, l'ICL manifeste son soutien aux candidats à la préparation d'une thèse et à leurs encadrants en mobilisant les meilleures conditions pour l'inscription en doctorat, depuis la construction du projet scientifique et la recherche de financements, indispensables pour préparer une thèse, jusqu'à la soutenance.

Les ressources au service des études doctorales :

• ADUM, portail internet d'informations, de services, de communication des doctorants et docteurs.

Contact : Agathe REYNAERT, agathe.reynaert@univ-catholille.fr

- •Le guide de la thèse, du doctorant et de ses encadrants.
- La charte des thèses (en cours de rédaction)
- •Un comité des HDR et co-encadrants des Unités de recherche de l'ICL membres de l'École Doctorale PHF, force de propositions sur la politique et l'activité doctorales (en cours de création)

Contact : Blandine MALLEVAEY, blandine.mallevaey@univ-catholille.fr

https://recherche.univ-catholille.fr/ecole-doctorale-polytechnique-hauts-de-france/



Vous souhaitez nous rendre visite, nous écrire?

Université Catholique de Lille, Vice-rectorat Recherche Campus Vauban, bâtiment Le Rizomm, 41 rue du Port, 59000 Lille recherche@univ-catholille.fr https://recherche.univ-catholille.fr

www.univ-catholille.fr









INSTITUT CATHOLIQUE DE LILLE (ICL), ASSOCIATION 1875 RECONNUE D'UTILITE PUBLIQUE ET ETABLISSEMENT D'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR PRIVE D'INTERET GENERAL (EESPIG)
60 BOULEVARD VAUBAN • CS 40109 • 59016 LILLE CEDEX • FRANCE • SIRET 775 624 240 000 13 • CODE APE 8542 Z
N° TVA Intracommunautaire FR 66 775 624 240 • Organisme de formation, enregistré sous le n°31 59 00468 59 Cet enregistrement ne vaut pas agrément de l'état.